

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes . . . . . 1/3 Ptas.  
Fuera, trimestre . . . . . 1/2  
Extranjero, id. . . . . 2/3  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

**TORTOSA**  
Viernes 20 de Julio de 1900

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 163



EL SEÑOR

## DON MIGUEL HIERRO Y CAVALLÉ

Contador de fondos municipales

Ex-Administrador de Consumos

EX-RECAUDADOR DE ARBITRIOS MUNICIPALES

Falleció el día 4 de Julio de 1900

(Q. E. P. D.)

La familia del finado participan á todos sus parientes, amigos y conocidos que mañana, de 7 á 11, en la iglesia de San Antonio, se celebrarán misas funerarias en sufragio del alma del finado, suplicándoles se sirvan asistir á alguna de ellas por lo que recibirán especial fa-

VOR.

Tortosa 20 de Julio de 1900.

## CRONICA

### Comentarios

En vista del dinero que la actual situación invierte en continuas mejoras para el bien del vecindario y embellecimiento de la ciudad, la gente sensata hace sabrosos comentarios, deduciendo, en consecuencia, lo mucho que robaban los anteriores mandarines, pues con lo mucho que cobraban nada de bueno hicieron, quedaron a deber muchos meses a los empleados y las arcas municipales fueron halladas llenas... de polvo y telarañas. ¡Que cinismo! ¡Cómo se hartó la *fo-rasteralla!*

¡Y se atreven a hablar de bien público, moralidad, justicia, patriotismo y religión los diarios bazofios, órganos de aquellos que solo imperaron en Tortosa para entregarse al vil medro y a toda clase de rapiñas escandalosas!

Su tan cacareado patriotismo, era sólo el egoísmo vestido de hipocresía; su moralidad, un mito: su religiosidad, una ficción, un sarcasmo.

### Tiro al blanco

El Ayuntamiento de esta ciudad tiene el deber de favorecer los intereses locales, de proporcionar a las tropas de guarnición en la plaza un punto en que puedan ejercitarse al tiro al blanco.

Desde el nuevo armamento el punto designado ha sido el Barranco de San Antonio, pero habiéndose quejado D. Genaro Bartoli, dueño de la finca colindante, buscó una solución conciliadora a la que aquel no accedió por creerse dueño del Barranco; y como no lo es, el Ayuntamiento informó en este sentido, resuelto a apoyar a cuantos necesiten utilizar dicho barranco lo mismo para tiro al blanco, extracción de gravas y arenas y toda clase de usos comunales.

Si no le parece bien al señor Bartoli, tiene expedito el derecho para acudir ante quien corresponda.

En cuanto al *Diario*, como de costumbre se pone al lado del que no tiene derecho, y contra los intereses del país, y teniendo memoria tan flaca, de no recordar que sus diferente clase y categoría de amigos a que ha servido han autorizado el tiro en el expresado Barranco de San Antonio.

### El escultor Querol

A este eminente artista tortosino, según noticias telegráficas de París, le ha sido otorgado *diploma de honor* fuera de concurso, en atención a las obras admirables que ha presentado en la exposición, que revelan el gran poder de invención artística y la extraordinaria laboriosidad del Sr. Querol, honra del arte escultórico de España.

Nuestra sincera enhorabuena.

### Contra la rabia

El alguacil Sr. Millán procura averiguar con gran celo cuales son los

perros mordidos por la perra que rabó estos días.

Habiéndose sabido que había un perro de una familia vecina al parque, que había sido mordido por dicha perra, el dueño no ha vacilado un momento en hacerlo matar, lo cual es digno de aplauso.

### A los baños

Hoy empieza la temporada de baños en las pintorescas playas de Ampolla. Con tal motivo se espera gran concurrencia a refrescarse en vista del excesivo calor que estos días se deja sentir.

### Función religiosa

Solemne Triduo con que se honrará a Nuestra Señora de la Saleta que se venera en la iglesia de la Tercera Orden de San Francisco de Asís de esta ciudad de Tortosa en el presente mes y año 1900.

20. Día 1.º del Triduo; por la tarde empezará la función a las seis y media. Predicará los tres días un Reverendo Padre de la Compañía de Jesús.

21. Día 2.º se empezará a la misma hora.

22. Día de la Fiesta; por la mañana a las siete, habrá misa solemne y después saldrá por el Calvario una solemne procesión.

*Nota*—Todos los días, a las siete habrá misa.

### Salvajada

Anteayer tarde unos sujetos que se suponen vecinos del arrabal de Jesús y que todavía no han sido habidos atropellaron bárbaramente a un pobre italiano que discurre por nuestras calles anunciando untos y emplastos para curar callos y durezas.

En la orilla del Ebro junto a la fábrica de aceite de orujo del señor Chauvet la emprendieron contra el infeliz extranjero, produciéndole varias heridas contundentes, especialmente una en la región parietal del cráneo de la que tuvimos ocasión de ver la abundancia de sangre que de ella manaba.

Los agresores según declaración del agredido fueron seis y este fué curado en las Casas Consistoriales.

### Al campo

En vista del gran calor que arrecia estos días, son muchas las familias de esta ciudad que han salido al campo a fin de vivir una temporada en las fincas que poseen en las huertas ó tierras de secano de esta comarca.

### Hispania

Hemos recibido el número 34 de esta notable revista ilustrada que ha logrado en poco tiempo colocarse a gran altura, tanto en la parte literaria como en la de grabados, superando ésta última a casi todas las publicaciones de su género que hoy se publican en España, todo lo cual honra en alto grado a la casa editorial de

D. Hermegildo Miralles que es sin duda una de las más acreditadas de Barcelona.

### Pesca en el Ebro

Después de la pesca de alosas, los aficionados se dedican a la de barbos y lisas, extrayéndolos en regular cantidad por medio de buitrones ó *bertrols* ó *salabres* y también en cañizos dispuestos al efecto donde hay saltos de agua como en las inmediaciones del azul de Tivenys y Cherta.

También algunos ancianos y desocupado se entretienen todavía en la pesca de anguillas por medio de anzuelos en espineo ó *palungres*, que colocan de una a otra parte del río, cogiendo algunas de grandes dimensiones.

### Almendras

Nótase algún movimiento en la exportación de almendras, seguramente por el interés de dar salida a las existencias, antes no venga la recolección de la cosecha del presente año, que, como es ya sabido, será escasa por haberse helado la flor en Febrero.

### Apicultura

Nos dicen varios apicultores que ha sido muy escasa la cosecha de miel en el presente año, que pocos años se ha visto tanta escasez de este exquisito producto, lo cual se atribuye a la sequía que perjudicó la floración de las plantas y arbustos durante la primavera.

### Repartos

Por esta Alcaldía, se ha concedido un nuevo plazo, que termina el 31 del corriente, para verificar el pago, sin apremios, de los repartos de consumos sobre el aceite y sal, el de extrarradio, y sobre el arbitrio de carros, puertas fuera y canales, correspondientes al año 1899 900.

Pasada aquella fecha, se procederá contra los morosos, por la vía de apremio.

### Aviso

Llamamos la atención sobre el anuncio que va en la 4.ª plana referente a la profesora de pintura doña Carolina Marín, que verifica admirables trabajos, imitación a bordado.

La señora Marín permanece en Ampolla durante la temporada de baños y quien desee ver muestrarios de sus trabajos, puede dirigirse a las tiendas de trajes de los señores Sanchez, Tort y Sanz hermanos.

### El Mundo Agrícola

Hemos recibido el n.º 73 de esta importante revista internacional de agricultura práctica que se publica en Barcelona los días 5 y 20 de cada mes en cuadernos de 16 páginas y forma un tomo anual con todos los adelantos agrícolas del año.

## Correspondencia

Sr. Director de LA VERDAD.

San Carlos de la Rápita 19 Julio 1900.

Estimado amigo: véome obligado a molestarle de nuevo a V. para darle cuenta del estado anormal de esta ciudad, a causa de que como ya le indicaba en mi anterior, carecemos de Ayuntamiento, puesto que el Sr. Alcalde D. José Cosidó Fontcuberta se encuentra completamente solo, por haber abandonado sus cargos los concejales repuestos.

Lo más gracioso, por no decir otra cosa es que los *bienaventurados* señores, han tenido el atrevimiento ó osadía, según tengo entendido, de acudir al Gobierno civil manifestando que el Sr. Alcalde no les ha dado posesión de sus cargos.

Cinismo, desfachatez y poca vergüenza se necesita, si esto es cierto, para obrar de este modo, pues público y muy público es que el día 12 del actual a las cuatro de la tarde, fueron reintegrados en sus cargos con disgusto de todas las personas sensatas de esta población, y público es también, que aquellos señores se retiraron de la sesión sin cumplir con sus deberes, porque el digno Sr. Alcalde, se negó a la ridícula y absurda pretensión de entregarles la presidencia que es el caballo de batalla de aquellos que tantas pruebas tienen dadas de su desinterés en favor de... estos vecinos que recuerdan y recordarán con disgusto la época de su mala administración.

Parece que tales señores padecen del *delirium tremens*, porque no contentos con los falsos escritos, que se dice, han presentado a la Superioridad y sin duda porque están convencidos de que el resultado ha de serles funesto han ideado otra *habilidad* para el logro de la tan suspirada, anhelada y deseada vara.

Hace dos días que en un establecimiento público de ésta, cuyo dueño es conocido con un apodo que nada tiene de español, al compás de las copas que allí se regalan a los que son llamados para el caso, se recogen firmas para solicitar no se si del Nuncio de su Santidad, del Sultan de Marruecos, del Emperador de la China ó del Tumbertanch de Persia, entregue la vara dichosa para poder empuñarla el que tan tristes recuerdos dejó.

Se me ha dicho también y si *non é vero é ben trovato* que allí se recuerda la consabida copla.

A beber a beber y apurar  
Las copas d' aguarden;  
Que el licor hará olvidar  
Les penas..... que pasem.

Apuesto las *seis mil y pico de pesetas* que faltan en las arcas Municipales a que no consiguen su *disideratum*, y sino al tiempo.

Hanse efectuado en esta ciudad los exámenes públicos de las Escuelas Municipales que según tengo entendido ha dejado bastante que desear los de la Escuela de niños, muy al contrario de la de niñas de la que tengo los mejores noticias.

Queda como siempre suyo su afectísimo amigo y correligionario.

El Correspondent.

# Amenidades

## PENILLAS

No cierras los ojos,  
que cuando los cierras,  
me arrebatas el único alivio,  
que tienen mis penas.

— Cuando te sonríes  
formas dos hoyuelos,  
que al mísmo tiempo del alba  
te quitan el sueño.

— Es una locura  
querer que la olvide.  
Sería más fácil que ella me quisiera,  
y es un imposible.

FRANCISCO CAPELLA.

*Ella.* — Antes de casarnos me prometiste que el sendero de la vida es taría para mí sembrado de rosas, y ahora paso la noches zurciendo medias...

— *El.* — Me parece que no querrás ir con los pies desnudos pisando rosas.

Juanito le dice a su niñera, que se fué a su pueblo a pasar las Pascuas.

— Si hubieras estado aquí por Navidad, habrías visto los aguinaldos tan bonitos que me han regalado.

— Ya los veré el año que viene.

— ¡Ah!... Nosotros no tenemos las criadas tanto tiempo.

En un vagón del ferrocarril.

Un caballero, que se aburre, trata de entablar conversación con un viajero que acaba de entrar.

— Me parece que su nombre de usted me es conocido... el señor... el señor...

— Me llamo Uibozokoriky, soy polaco.

— No; entonces no es el nombre lo que yo recuerdo; pero su fisonomía de usted la he visto en alguna parte.

— Es posible; he estado en presidio quince años; he salido esta mañana.

El caballero corta la conversación.

La señora acaba de tomar una nueva cocinera.

— Esperó—la dice—que no tendrá usted novio.

— Le tengo, señora; pero no come casi nada.

# Sección oficial

Don Carlos Bes, Abogado, Juez Municipal de bienes anteriores, regente el Juzgado de Instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente edicto se hace saber que el día veinte y cinco de Agosto proximo venidero y hora de las doce de su mañana, en la Sala Audiencia de este Juzgado tendrá lugar la venta en pública subasta y a favor del más beneficioso postor de la finca siguiente:

Una casa situada en la villa de Alcanar, calle del arrabal, señalada con el número cincuenta y tres, de extensión veinte y siete metros cuadrados; lindante por la derecha entrando con

la de Aires, por la izquierda con casa de Pedro Uldemolins y por detrás con otra de Miguel Juan, consta de planta baja, sin piso y desván, tasada en venta después de haberse rebajado el veinte y cinco por ciento de su valor, en trescientas pesetas.

Cuya casa pertenece a Bautista Casals Fibla, vecino de Alcanar, y le fué embargada en la causa criminal que se le ha seguido sobre heridas a su convecino Agustín Reverte Sancho.

Cuya subasta es la tercera y se verifica sin sujeción a tipo, en conformidad a lo dispuesto en el artículo mil quinientos seis de la ley de Enjuiciamiento civil; y se advierte que para tomar parte en la subasta deberá consignarse previamente el diez por ciento de dicho valor y en la Escribanía existe el expediente posesorio que se ha instruido de dicha finca, el cual podrán examinar los licitadores sin que tengan derecho a exigir otros títulos.

Dado en Tortosa a diez y ocho Julio de mil novecientos.—Carlos Bes.—P. M. de S. S., Isidoro Sabaté.



## COMIDAS PARA EL 21 DE JULIO POR LEON LOTY

Huevos revueltos con tomate—Bifeh a la española—Langosta a la yankée—Croquetas de pollo—Ensalada—Postres.—Comida.—Sopa de arroz—Carpa con salsa blanca—Jamón con tomate—Orejas de ternera fritas—Gallina asada—Postres—Langosta a la yankée—Cortada en trozos la carne de la langosta, se hacen saltar en la sartén, en aceite, con chlotas y cebollas picadas; a los pocos minutos se le agrega medio vaso de cognac y otro medio al poco rato con un poco de puré de tomate y cuatro cucharadas de otra salsa cualquiera. Se hace que a lumbre viva se reduzca la salsa y puede servirse inmediatamente.—Orejas de ternera frita—Cortanse a lo largo en cuatro pedazos, orejas preparadas y cocidas. Pónganse en adobo con vinagre, sal y pimienta en grano; rebócese en masa clara y friánse, extendiéndolas prontamente en la sartén y dándolas vueltas; se escurren para servir las cubiertas de perejil frito.

# Telegramas

## Convenio hispano-austriaco

La Gaceta oficial de Viena publica el convenio entre Austria y España, para la protección recíproca de los privilegios de invención, marcas de fábrica y muestras de comercio.

## Socialistas y comunistas

Telegrafían de París que en el Congreso socialista celebrado en Audineourt se dió cuenta, en medio de grandes aplausos, de la alianza del partido comunista revolucionario francés y el partido socialista.

Se hicieron votos por el triunfo del socialismo revolucionario, que tiene por base la lucha de las clases y la emancipación del yugo capitalista.

La reunión terminó a los gritos de ¡viva la revolución social!

## La guarnición de Cumassia

Un despacho de Acera dá cuenta de haber sido libertada la guarnición inglesa de Cumassia, cercada por los aschantis desde hace más de un mes, y cuya suerte inspiraba vivos temores.

## Más noticias de China

Madrid 19, 2 m.

El agregado militar de la embajada japonesa en Viena dice que el mes de Agosto será favorable para la marcha de tropas europeas hacia Pekín.

Cree que al principio tendrá que vencer dificultades y que habrá que librar alguna gran batalla cerca de Tien Tsín.

Según la opinión de dicho agregado las tropas chinas no deben ser considerables.

El bombardeo contra las legaciones extranjeras ha ocasionado inmensos perjuicios, no habiendo quedado ningún edificio intacto. Los viveres de que disponen los refugiados en ellas son escasos.

## Refuerzos internacionales

Según un parte oficial de Takú, el día 10 habían desembarcado las siguientes tropas de refuerzo:

Rusos, 8.200 soldados, 160 oficiales; Japón, 5.100 soldados, 124 oficiales; Gran Bretaña, 2.400 soldados, 175 oficiales; Francia, 2.400 soldados, 105 oficiales; Alemania, 1.087 soldados, 36 oficiales; Estados Unidos, 1.305 soldados, 10 oficiales. Total, 20.700 hombres.

Llegaban nuevos transportes con tropas; pero el desembarque es difícil por falta de chalanas, quedando los vapores muy lejos de tierra.

El vice-almirante sir E. Seymour ha llegado a Takú sin novedad procedente de Tien Tsín, embarcando de nuevo en el acorazado *Centurion*, cuya dotación se ha rehecho al volver las tropas de desembarco (392 hombres) con el almirante, después de la arriesgada marcha y la serie de duros combates.

En Tien-Tsín no quedó más que una sección naval inglesa para el servicio de los cañones.

## Más del Transvaal

Madrid 19, 2'30 madrugada.

Dicen de Londres con referencia a despachos del Sur de Africa que 1.500 boers con cinco cañones invadieron el Orange y marchan sobre Lindley, siendo perseguidos por los ingleses.

## Toma de una ciudad china

El Almirante Seymour comunica al gobierno inglés que tomó la ciudad

indígena de Tien Tsín. Los aliados estuvieron atacando desde las dos de la madrugada hasta las siete de la tarde. Los japoneses penetraron primero seguidos de las restantes tropas sin experimentar oposición, y fueron tomados todos los fuertes con 12 cañones pequeños. Los aliados tuvieron 700 entre muertos y heridos. Los chinos huyeron en dirección desconocida.

El almirante Seymour ha regresado a Tien Tsín obligado por las molestias de la herida que recibió.

## De Pekín

En el ministerio de Estado continúa la carencia de noticias oficiales del celeste Imperio.

## Veraneo

Durante el mes de Agosto irán a tomar baños a la frontera dos de los ministros que en la actualidad se hallan en Madrid.

## No son tantos

Personas que han residido en la China y conocen aquel vasto imperio, dicen que la colonia española de Pekín no es tan numerosa como ayer dijo la prensa, seguramente equivocada, por incluir como españoles a los filipinos que allí residen.

## Zarzuela

El maestro Navarro ha puesto música a una obra de Pascual Millán, que se titula *El drama de Roncesvalle* y que se estrenará en París la próxima temporada de invierno.

## Paseos

De San Sebastil dicen que el Rey paseó hoy a pié acompañado de su ayudante por el camino de Casetas.

## Comisión

Hoy ha visitado al señor Silvela una comisión de abogados y notarios con objeto de pedir que por medio de reales órdenes se aclaren algunos puntos dudosos acerca de los impuestos nuevos.

## Dificultades

Se cree en París que el avance de los chinos hacia Siberia embarazará a Rusia hasta el extremo de inutilizar su plan de ataque.

# Ampolla

Verano de 1900

Gran restaurant a cargo de

MARCIAL ZARAGOZA

Situado en el sitio más pintoresco y fresco de aquel barrio marítimo.

Abonos de 10 comidas compuestas de 3 platos a elegir de la carta, pan, vino y postres 15 pesetas.

Medios abonos para 5 comidas 7'50 pesetas.

Servicio esmerado

Precios modicos

# Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5.

**Librería Religiosa Científica y Literaria**  
 FUNDADA EN 1760  
 DE **San Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa  
**Ultimo Modelo**  
 ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.  
**Su mecanismo es sencillo**  
 No horada el papel. — Apretada mejor las hojas,  
 Es el mejor BIBLIOGRAF.  
 Dura toda la vida.  
 Es el más económico.  
**Su precio 3'50 pías. uno**

**Gran fábrica de guanos**

de JOSÉ MARIA GASCO

Director **RAMIRO M. CASTELLO**

CASTELLON DE LA PLANA

**Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.**

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

**Abono tipo aplicable á todos los olivos.**

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacen, 14 pesetas.

**ZAPATERIA**  
 y almacen de calzado de **JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

**CALZADO DE TEMPORADA**

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormeria, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. -- TORTOSA

**CARDO**

Aguas nitrogenadas

FUENTE SAN ROQUE

Aguas arsenicales

MANANTIAL BORROLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos); en los del hígado y estómago (dispepsia); en las de las vías urinarias; en el escrofólisto, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

**Temporada oficial desde 15 de Junio á 30 de Septiembre**

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolas.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario. Hay carrujes en Tortosa que salen á la llegada de los trenes que parten de Barcelona á las 5.34 de la mañana y 9 noche. Teléfono de Cardó á Tortosa. Paré, más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cármen, 25, ultramarinos, Barcelona.

**Carolina Marin**

Pintura (nuevo procedimiento) imitación á bordado

Se hacen toda clase de encargos

en terciopelo, sedas, tejidos, porcelana y cristal

SE DAN LECCIONES. -- PAGO ADELANTADO

**La Música Ilustrada y Album Musical**

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.